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Гранты – двигатель науки
Молодые уральские учёные получили деньги на свои проекты 

Вчера полпред Президента 
России в Уральском 
федеральном округе 
Владимир ЯКУШЕВ 
собрал в своей резиденции 
лучших молодых учёных 
и руководителей научных 
школ, чтобы вручить 
им свидетельства о 
присуждении грантов 
Президента Российской 
Федерации.

Среди победителей все-
российского конкурса 24 учё-
ных из Уральского федераль-
ного округа. Престиж ураль-
ской науки поддержали де-
вять вузов и два академиче-
ских института.

– Для вас это не только 
финансовая поддержка, но и 
очень престижная история, – 
отметил Владимир Якушев. – 
Вы замечены, вас увидели. Пе-
ред вами открываются огром-
ные возможности, и тот, кто 
ими воспользуется, достигнет 
небывалых успехов. Мы на вас 
рассчитываем, ждём от вас ещё 
более высоких достижений.

Самое большое число по-
бедителей в конкурсе – сверд-
ловчане. Гранты на развитие 
своих проектов получили се-
меро представителей Ураль-
ского федерального универ-
ситета, один – из Уральского 
государственного лесотехни-
ческого университета, двое – 
из Института химии твёрдо-
го тела Уральского отделения 
РАН и один из Института фи-
зики металлов УрО РАН.

– Наш коллектив получа-
ет президентский грант в тре-
тий раз, – говорит профес-
сор УрФУ Анна Багирова. – 
Проблемы, изучением кото-
рых мы занимаемся – рожда-
емость, родительство, роди-
тельский труд, – чрезвычайно 
важны для нашей страны. И 
мы благодарны главе государ-
ства и руководству вуза за соз-
дание условий, которые по-
зволяют нам работать.

Проект кандидата техни-
ческих наук Антона Долгано-
ва (УрФУ), удостоенный гранта, 

направлен на объяснение до-
стижений искусственного ин-
теллекта – чтобы он не пугал 
людей, чтобы они понимали, 
какие возможности он даёт.

– Мой проект посвящён 
изучению новых огнеупор-
ных материалов, которые бу-
дут востребованы в авиацион-
ной промышленности и дру-
гих отраслях, – объясняет мо-
лодой учёный из Института 
химии твёрдого тела УрО РАН 
Роман Шишкин. – Наши раз-
работки послужат импорто-

замещению в тех сферах, ко-
торые пострадали от санкций.

Несколько учёных в этом 
году получили гранты как ру-
ководители научных школ. 
Среди них и завкафедрой 
истории Древнего мира и 
Средних веков УрФУ, доктор 
исторических наук Татьяна 
Кущ.

– Получивший грант про-
ект называется «Поздняя Ви-
зантия: политические и социо-
культурные вызовы и отве-
ты на них», – говорит Татья-

на Викторовна. – А проект-по-
бедитель принадлежит моей 
ученице Наталье Жигаловой 
– «От сотрудничества к кон-
фронтации: проблемы визан-
тийско-османских отноше-
ний в первой половине ХV ве-
ка». Согласитесь, заявленные 
темы весьма актуальны в на-
ши дни. Кризисы в обществе, 
кризисы в отношениях меж-
ду странами возникают во все 
времена, и изучение методов 
их преодоления может ока-
заться полезным для нас.

Как отметил ректор УрФУ 
Виктор Кокшаров, разработ-
ки молодых учёных помога-
ют решать многие практиче-
ские проблемы. К примеру, 
исследованиями Дениса Ро-
гожникова и созданной им 
молодёжной лаборатории за-
интересовались на Навоий-
ском горно-обогатительном 
комбинате Узбекистана. А Та-
тьяна Свалова и Григорий 
Зырянов создают новые ле-
карства и органические мате-
риалы, разрабатывают элек-

трохимические датчики, ко-
торые позволяют определить 
показатели здоровья без за-
бора биологических жидко-
стей – в отличие, скажем, от 
ПЦР-теста.

Гранты выделяются на два 
года. Их ежегодный размер 
для ведущих научной школы 
составляет почти три милли-
она рублей, для докторов на-
ук – один миллион, для моло-
дых учёных – 600 тысяч.

Татьяна БУРОВА

Свердловские биатлонисты 

завершили сезон 

на чемпионате России в Тюмени, 

завоевав три медали

Около 10 тысяч студентов 

на летних каникулах смогут поехать 

на отдых в рамках программы 

молодёжного туризма

ПОЛНАЯ версия (индексы П3110, П2846) 
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Его поздравляет председатель комитета Законодательного 
Собрания Свердловской области по молодёжной политике, 
развитию физической культуры, спорта и туризма 
Елена ЧЕЧУНОВА:

– Наш комитет по молодёжной политике тесно работает с ор-
ганизацией «Герои Урала», которую сейчас возглавляет Олег Алек-
сандрович. Мы советуемся по вопросам патриотического воспи-
тания молодёжи, по реализации нашего областного закона. Важ-
но, что наши Герои России уделяют большое внимание личным 
встречам со школьниками, с кадетами, на личных примерах рас-
сказывают об исторических для нашей страны событиях, о чувстве 
долга и ответственности перед Родиной.

Была на нескольких таких встречах в Первоуральске, на Уроке 
мужества с Олегом Касковым и «Дискуссии поколений». Для ребят 
такие встречи очень познавательны и важны. Это действительно 
оставляет след в памяти, заставляет задуматься.

С днём рождения, уважаемый Олег Александрович! Крепкого 
здоровья, удачи и успехов, новых проектов.

Сегодня Герою России, 
председателю правления 
региональной общественной 
организации «Герои Урала» 
Олегу КАСКОВУ 
исполняется 50 лет

Дни рождения
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Назначен новый замсекретаря 

свердловского отделения 

«Единой России»

Руководитель региональной общественной приёмной 
председателя партии «Единая Россия» Михаил КЛИМЕНКО 
утверждён на должность заместителя секретаря 
свердловского отделения партии. Решение было принято 
на заседании президиума регионального политсовета.

Об этом сообщается на сайте 
реготделения партии.

«Михаил Клименко, депутат 
Законодательного собрания 
Свердловской области, назначен 
заместителем секретаря свердловского 
отделения партии – Евгения 
Куйвашева. Заседание регионального 
политсовета прошло 30 марта», – 
говорится в сообщении.

Михаил Клименко родился в Челябинске в 1981 
году. В 2007 году по окончании аспирантуры в УрГЭУ 
Михаилу Клименко присудили учёную степень – кандидат 
экономических наук.

Сейчас он занимает должности зампредседателя 
Заксобрания Свердловской области и руководителя 
региональной общественной приёмной председателя партии 
«Единая Россия» Дмитрия Медведева.

( ТУРИЗМ )

Россия с 9 апреля возобновит 

авиасообщение с 52 странами

Премьер-министр России Михаил МИШУСТИН заявил 
о возобновлении авиасообщения с 52 странами во 
время заключительной встречи с фракцией «Единая 
Россия» в преддверии отчёта в Госдуме. Такое решение 
было принято в связи со спадом заболеваемости 
коронавирусом в стране.

Сейчас россиянам доступны для полётов 15 стран, среди 
которых некоторые государства ЕАЭС, Мексика и Катар. 
С 9 апреля этот список увеличится до 52 государств, включая 
Китай, ЮАР, Аргентину, Индию и другие дружественные страны, 
сообщает пресс-служба правительства.

«Уровень заболеваемости идёт на спад, а значит, 
пора расширять направления, доступные российским 
авиакомпаниям», – заявил глава кабмина.

Ранее стало известно, что Росавиация временно 
разрешила полёты из Екатеринбурга в Казахстан, Узбекистан 
и ОАЭ. Авиакомпании «Россия» дали допуск на три месяца на 
выполнение рейсов семь раз в неделю из Кольцово в Алма-Ату 
(Казахстан), а также в Ташкент (Узбекистан) с периодичностью 
два раза в неделю. Авиакомпании Red Wings два раза в неделю 
разрешили летать в Шарджу (ОАЭ) в течение трёх месяцев.

Кроме того, с 28 апреля Red Wings будет летать из Кольцово 
на Алтай. Полёты в Горно-Алтайск будут осуществляться два раза 
в неделю – по четвергам и воскресеньям.

Рейсы будут осуществлять самолёты SSJ100, рассчитанные 
на 100 пассажиров. Отметим, что ранее по данному маршруту 
летали самолёты авиакомпаний «Руслайн» и «Уральские 
авиалинии» в 2020 году.

Виктор Кокшаров (в центре) с победителями конкурса президентских грантов из Уральского федерального университета

Время больших возможностей
Ректор УрФУ о переменах в жизни главного вуза Урала и уникальных возможностях регионального образования

О результатах слияния 
ведущих вузов региона, 
научных прорывах и 
подготовке кадрового 
рывка главный редактор 
«ОГ» Антон СТУЛИКОВ 
побеседовал с Виктором 
КОКШАРОВЫМ. Глава УрФУ 
– человек с впечатляющим 
политическим опытом –  он 
возглавлял правительство 
Свердловской области 
и даже чуть было не 
стал губернатором, но с 
2010 года выводит в топ 
образовательный кластер 
региона. 

– Виктор Анатольевич, без 
малого 12 лет вы возглавляете 
крупнейший университет ре-
гиона.  Вы работали при трёх 
губернаторах, возглавляли 
правительство области. Стал 
ли опорой прежний полити-
ческий опыт?

– В правительстве боль-
ше всего довелось работать с 
Эдуардом Эргартовичем Рос-
селем. Непосредственно при 
нём я и пришел – сначала в ад-
министрацию губернатора, 
позже, в начале 2000-х, в ми-
нистерство международных 
и внешнеэкономических свя-
зей. У него я научился тому, че-
го по сей день стараюсь при-
держиваться в своей работе, – 
точности, собранности. Эду-

ард Эргартович всегда отли-
чался пунктуальностью, во-
время начинал и заканчивал 
любые совещания. Это подку-
пало и внушало уверенность, 
что все вопросы гарантиро-
ванно будут решены в срок. И 
с тех пор я стараюсь следовать 
его примеру.   

Но главное, что Эдуард Рос-
сель всегда был полон планов, 
замыслов. Многие из них осу-
ществились в период его на-
хождения на посту губернато-
ра. Благодаря широте его мыс-
ли появились дороги и заме-
чательный аэропорт, Дворец 
игровых видов спорта и Храм-
на-Крови.

  
– Дорога даже получила 

свое «народное» имя – «Рос-
сельбан». 

– Да, этот и множество дру-
гих интересных замыслов бы-
ли реализованы в тандеме с 
Алексеем Петровичем Воро-
бьёвым. И помимо громких 
проектов мне особенно нрави-
лось, что именно в то время мы 
открывались миру. Из закры-
той области стали регионом, 
привлекающим иностранные 
компании, консульства, и эти 
связи шаг за шагом крепли.

– Однако сейчас можно го-
ворить, что идёт обратная си-
туация. Откат назад? 

– Сегодня можно говорить 
только о закрытии несколь-
ких консульств, даже скорее о 
приостановлении деятельно-
сти. Но на горизонте появи-
лись и другие возможности – 
поступают предложения об 
открытии новых консульств. 
Думаю, скоро ваша газета и об 
этом напишет.     

А политический опыт тех 
лет –  время было очень бур-
ное и интересное, именно та-
ким оно мне и запомнилось. 
Так получилось, что в 2007 го-
ду я стал председателем пра-
вительства. Скажу откровен-
но,  я этого не очень хотел, и 
когда поступило предложе-
ние, был весьма обескуражен. 
Но Эдуард Эргартович смог 
найти нужные слова и убе-
дить меня в необходимости 
эту ответственность принять. 

Спустя год грянул 2008-й, 
и с ним масштабный эконо-
мический кризис. Предприя-
тия уходили на простой, а не-
добросовестные  собственни-
ки бросали рабочих на произ-
вол судьбы…  Правительство 
чуть ли не в круглосуточном 
режиме проводило оператив-
ные штабы в поисках реше-
ний, кому и как помочь, чтобы 
не допустить массовой безра-
ботицы. Стабилизация ситуа-
ции дорогого стоила и добави-
ла первых седых волос. Но мы 

это пережили, и поэтому у ме-
ня есть уверенность, что и все 
другие тяжёлые времена мы 
тоже переживём. Необходимо 
только мобилизоваться. 

–  Вот вы сказали про нача-
ло работы с Эдуардом Эргар-
товичем, а что потом, когда 
вы уже работали с Алексан-
дром Мишариным? 

– С Александром Сергее-
вичем Мишариным я работал 
уже в другом качестве. Точнее, 

исполнял обязанности пред-
седателя правительства в то 
время, когда он был назначен 
губернатором. Достаточно бы-
стро мы определились с соз-
данием проекта объединен-
ного университета. Хотя тог-
да у меня стоял непростой вы-
бор между дипломатической 
работой в одной из хороших 
и благополучных стран мира 
и проектом университета, где 
всё необходимо было начи-
нать практически с нуля, что-

бы объединить две разные об-
разовательные культуры.     

Пришлось над собой про-
водить серьёзную работу, и 
после долгих раздумий я всё-
таки принял решение остать-
ся, потому что думал: если не 
я, то кто? Чтобы потом, огля-
дываясь назад через много лет, 
понять, что университет  – это 
достойное дело, которым сто-
ило заняться. 
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Виктор Кокшаров представляет журналистам одного из своих сотрудников – Дениса Рогожникова, 
получившего президентский грант в номинации «Технические науки»
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ОБЛАСТЬ НА КАРТЕ

Импортозамещение для вывесок, медицинская перепись, 
приданое для новорождённых и печка на колёсах – 
«Облгазета» рассказывает о самых интересных событиях 
в свердловских муниципалитетах за последнюю неделю.

 Нижняя Тура

В Нижнетуринском роддоме при выписке новоиспечённым 
родителям начали вручать «коробки для новорождённых», 
пишет газета «Время». Социальный проект запустила 
администрация муниципалитета совместно с думой. В набор 
входит всё необходимое для ухода за малышом с первых дней: 
пелёнки, подгузники, детское питание, игрушки и другие 
полезные мелочи. Стоимость такого набора – около десяти 
тысяч рублей. Первую коробку получила чета Санниковых
из посёлка Косья. У них родилась дочка Алёна – это уже 
четвёртый ребёнок в семье.

 Серов

Серовская городская больница начала медицинскую 
перепись населения на прикреплённых участках, пишет 
журнал «Первый в Серове». Собранные данные помогут 
больнице планировать лечебно-оздоровительные и 
профилактические мероприятия, проводить вакцинацию, 
определять потребность населения в медицинской помощи. 
Проведением переписи занимаются работники больницы и 
волонтёры филиала Свердловского медицинского колледжа. 
Они проводят поквартирный и подомовой обход с опросными 
листами.

 Карпинск

В муниципалитете запустили конкурс по отбору 
художников, которые нарисуют граффити на бетонной 
стене по улице Карпинского, пишет «Вечерний Карпинск». 
Организаторами конкурса выступили городская 
администрация и Карпинский электромашиностроительный 
завод, решившие привлечь внимание молодёжи к 
благоустройству городского пространства. Принять участие в 
конкурсе могут школьники, студенты, взрослые художники-
любители и профессионалы. Темы рисунков – «Развитие 
машиностроения» и «Окружающая среда». До конца мая 
организаторы выберут победителей, а до конца июня 
художники распишут стену. Все материалы для работы 
предоставят организаторы.

 Троицкий (Талицкий ГО)

Сотрудники Троицкой управы при помощи сельчан 
собрали самоходную печку, рассказывает «Сельская новь». 
Каркас печки длиной четыре и высотой два с половиной 
метра сделан из деревянных брусков, выкрашенной в белый 
цвет фанеры и старых баннеров. Есть топка и труба, из 
которой выходит дым. И «койко-место» для Емели. Печь может 
двигаться, развивая скорость до 35 километров в час: внутри 
спрятаны колёса и тележка от мотоблока. Местные жители 
успели посмотреть на сказочный транспорт в действии: печь 
доехала до Талицы и обратно.     

Конструкция будет храниться в разобранном виде. Её будут 
собирать к праздникам (например, дню посёлка и Масленице) 
и использовать в качестве арт-объекта.

 Сысерть

Местные подростки разломали зал ожидания в здании 
автостанции на улице Трактовой, пишет «Сысерть LIFE». 
Помещение содержит муниципалитет, там установлены камеры 
видеонаблюдения. За ущерб, который нанесли подростки, 
придётся заплатить их родителям. Участники установлены, 
сумма ущерба уточняется.

 Щелкун (Сысертский ГО)

В селе Щелкун ответили на европейские санкции: 
вывеску «Торговый центр «Европа» сменили на «Универсам 
«Купецъ». Так отреагировал местный предприниматель на 
современные политические реалии, пишет газета «Маяк». 
Как объяснил предприниматель, раньше в сельском ТЦ было 
много европейских товаров, в том числе одежда, инструменты. 
Сейчас, мол, всё идет к импортозамещению. Вот и вывеску 
импортозаместили.

 Алапаевск

Деревянные бараки – в поисках хозяйской руки, пишет 
«Алапаевская искра». С апреля в городе прекращает свою 
деятельность управляющая компания «Комбыт», которая 
обслуживала 56 домов по всему городу. В основном это 
деревянные восьмиквартирные бараки, многие из них 
находятся в плачевном, аварийном состоянии. Платёжная 
дисциплина жильцов оставляет желать лучшего: у некоторых 
собственников долги превышают 100 тысяч рублей. Некоторые 
многоквартирные дома уже определились с выбором новой 
управляющей компании или другого способа управления. Для 
домов, где собственники не проявят собственной инициативы, 
администрация назначит УК по конкурсу.

Ольга БЕЛОУСОВА

В соответствии со статьёй 42 Закона Российской Федерации 
«О средствах массовой информации» редакция имеет право 
не отвечать на письма и не пересылать их в инстанции.  
За содержание и достоверность рекламных материалов 
ответственность несёт рекламодатель. Все товары и услуги, 
рекламируемые в номере, подлежат обязательной сертификации, 
цена действительна на момент публикации.  – материалы, 
помеченные этим значком, публикуются на коммерческой основе
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( ПОГОДНЫЕ КАТАКЛИЗМЫ )

Штормит не по-апрельски
Шутка о том, что на весну 
наложили санкции и она 
не придёт на Средний Урал, 
сегодня уже не кажется 
такой смешной. После 
затяжного снегопада, 
который начался первого 
апреля, наступила оттепель, 
но синоптики не радуют 
хорошими прогнозами. 
Последствия совсем 
не весенней непогоды 
устраняют до сих пор.

Убирать дороги в регионе 
начали ещё во время снегопа-
да. На линию вышли 240 спец-
машин, в том числе автомо-
били с отвалами и автогрей-
деры. Техника работала не-
прерывно до полной расчист-
ки проезжей части. Для борь-
бы с гололёдом и снежным на-
катом использовано 214 тонн 
песка и 9,1 тысячи тонн песко-
соляной смеси. Об этом сооб-
щает областной департамент 
информполитики.

Только в субботу выпало 
до пяти сантиметров снега. 
По прогнозам метеорологов, 
сильный снежный фронт 
ушёл на север области, где 
высота снежного покрова до-
стигла уже 15 сантиметров.

В Екатеринбурге так же 
на улицах работала техника, 
но в понедельник резкое по-
тепление местами преврати-
ло проезжую часть и троту-
ары в грязевое море. Чтобы 
хоть как-то уменьшить коли-
чество талой воды, из Ураль-
ской столицы продолжат вы-
возить снег, насколько это 
возможно, пояснили в пресс-
службе мэрии Екатеринбур-
га.

«Вводить моющие маши-
ны сейчас рано, потому что 
ночью – отрицательные тем-
пературы. Если город сей-
час начать мыть, то это обе-
спечит «катушку» на ули-
цах утром, что значитель-
но повысит риск возникно-
вения дорожно-транспорт-
ных происшествий. Поэто-
му мыть город будут от пы-
ли и грязи тогда, когда уста-
новятся стабильные поло-
жительные температуры да-
же ночью. Это, как правило, 
происходит после 15 апре-
ля», – прокомментировала 
пресс-секретарь администра-
ции Екатеринбурга Викто-

рия Мкртчян. 
По прогнозам синопти-

ков, весна на этой неделе всё 

же настанет, но не резко и не 
без погодных потрясений. В 
Свердловской области пято-
го апреля объявлено штор-
мовое предупреждение, в ре-
гионе вновь ожидается силь-
ный снегопад и ветер с поры-
вами до 20 м/с. 

«Юго-западные ветры, 
эти невидимые «крылья вес-
ны», постепенно подтянут 
в наш регион тепло южных 
морей. Начнётся интенсив-
ное таяние снега», – рассказа-
ла главный синоптик Ураль-
ского гидрометцентра Гали-

на Шепоренко.
А пока же спасатели ре-

комендуют пешеходам дер-
жаться как можно дальше от 
навесных конструкций, лёг-
ких построек, зданий с не-
устойчивой кровлей, дере-
вьев и линий электропереда-
чи. Автомобилистам по воз-
можности следует отказать-
ся от дальних поездок на ма-
шине, строго соблюдать пра-
вила дорожного движения 
и скоростной режим, сооб-
щает пресс-служба ГУ МЧС 
России по Свердловской 
области.

Диана ХРАМЦОВА

П
АВ

ЕЛ
 В

О
РО

Ж
Ц

О
В

На многих перекрёстках в Екатеринбурге сложно пройти и не намочить ноги

В России в этом сезоне 
работают уже три 
туристические программы, 
которые позволяют 
выгодно путешествовать 
по стране. Часть стоимости 
можно вернуть за билеты 
и гостиницу или за путёвку 
в загородный лагерь для 
ребёнка, а теперь и студенты 
на каникулах не останутся 
дома. Корреспондент 
«Областной газеты» Сергей 
ХАНДЮКОВ изучил 
три абсолютно разные 
программы, которыми 
можно воспользоваться.

В этом году стартовал вто-
рой этап Программы моло-
дёжного и студенческого ту-
ризма. Теперь в проекте уча-
ствуют 98 городов по всей Рос-
сии, в которые учащиеся ву-
зов, аспиранты, молодые учё-
ные или специалисты до 35 
лет могут съездить. Останав-
ливаться путешественники 
будут в кампусах и общежи-
тиях университетов, цены на 
жильё обещают доступные. 
Принять участие в программе 
можно будет с первого июня.

«Это настоящий импульс, 
драйвер для развития студен-
ческого туризма. Воспользо-
ваться данной программой 
легко. Студент должен сфор-
мировать заявку на посеще-
ние определённого региона 
на сайте студтуризм.рф. Да-
лее заявка отправляется в вуз, 
который закреплён в выбран-
ном регионе. Также вуз обе-
спечивает студента жильём 
за символическую плату. Это 
может быть место в кампусе 
либо в общежитии.  А обуча-
ющиеся тем временем гото-
вят для гостя культурную про-
грамму, – рассказала директор 
Welcome центра УрФУ Дарья 

Потехина.
Среди участников про-

граммы молодёжного и сту-
денческого туризма более 150 
вузов, в том числе МГИМО, 
МГУ, ВШЭ И РАНХиГС. Моло-
дые люди могут выбрать од-
но из трёх направлений: на-
учно-популярный туризм, то 
есть поездка на стажировку 
или форум, профориентаци-
онный туризм – даёт возмож-
ность освоить новую специ-
альность, а также культурно-
познавательный и рекреаци-
онный туризм, то есть путе-
шествовать можно для куль-
турного и личностного раз-
вития. Ожидается, что в про-
грамме примут участие не ме-
нее десяти тысяч человек.

Проект молодёжного и 
студенческого туризма был 

разработан на основе опроса 
более двух с половиной тысяч 
учащихся вузов со всей стра-
ны. Авторы программы ут-
верждают, что были учтены 
все пожелания по интерес-
ным туристическим направ-
лениям и форматам отдыха. 

Детям – самое лучшее

Для тех, кто планирует от-
править детей в лагерь, есть 
отличная возможность сэко-
номить половину стоимости 
путёвки. Продажи поездок со 
скидкой стартовали в ночь на 
31 марта. Участниками феде-
ральной программы «Тури-
стический кешбэк» стали 52 
детских лагеря Свердловской 
области. Это значит, что вер-
нуть 50 процентов стоимости 
можно даже за субсидирован-
ную путёвку.

«У меня двое детей. Я, как 
большинство родителей Ека-
теринбурга, подала заявле-
ние на получение субсидиро-
ванной путёвки. Нам их пре-
доставили, стоимость чуть 
больше шести тысяч каждая. 
Я оплатила по всем правилам, 
и мне уже вернулся кешбэк, то 
есть я вместо 12 тысяч запла-
тила шесть», – рассказала жи-
тельница Екатеринбурга Ва-

лентина Смоленко.   
«Родители активно вклю-

чились в эту программу. У нас 
она и в прошлом году поль-
зовалась огромнейшим спро-
сом. Уже сегодня к нам в фир-

му звонят мамы, благодарят 
— начали получать первые 
кешбэки. В списке нашей ком-
пании 18 лагерей, каждый рас-
считан примерно на 2 000 де-
тей. Уверена, в этом году охват 
программой будет практи-
чески стопроцентный, – ком-
ментирует руководитель тур-
компании Галина Терещенко.

«В этом году больший 
спрос идёт на лагеря Сверд-
ловской области. В прошлом 
году, к примеру, акцент шёл 
на черноморские базы отды-
ха. А сейчас родители не хотят 
отправлять детей так далеко», 
— добавляет генеральный ди-
ректор компании-туропера-
тора Евгения Белецкая.

Возврат части стоимости 
путёвки в муниципальный 
загородный детский оздоро-
вительный лагерь возможен 
при определённых услови-
ях. Основное – это оплата, она 
производится картой «МИР» 
единым платежом. Сама кар-
та должна быть зарегистриро-
вана в Программе лояльности 
privetmir.ru. Период прожи-
вания в организациях отдыха 
детей и их оздоровления дол-
жен составлять не менее од-
ной смены, независимо от ко-
личества дней. Минимальная 
стоимость туристической ус-
луги никак не ограничена.

Оплату путёвки нужно 
осуществить через туропе-
ратора, зарегистрированно-
го в Едином федеральном ре-
естре туроператоров (ЕФРТ), 

имеющем договор с организа-
цией отдыха детей. При опла-
те вносятся стоимость путёв-
ки и агентский сбор, который 
устанавливает туроператор. С 
полным списком лагерей, ко-
торые участвуют в проекте, 
можно ознакомиться на сайте 
мирпутешествий.рф.

Вернуть можно 50 процен-
тов стоимости путёвки, но не 
более 20 тысяч рублей. Про-
грамма рассчитана на детей 
от семи до 17 лет.

Запрыгнуть 
в последний вагон

Одна из самых востребо-
ванных программ, по услови-
ям которой можно вернуть до 
20 процентов от стоимости ту-
ра, досрочно завершается. Из-
начально льготное предложе-
ние было запланировано до 
30 апреля. Однако сроки про-
ведения акции сократили до 
восьмого апреля. Дело в том, 
что средства, выделенные на 
весеннее окно продаж, прак-
тически полностью перечис-
лены туристам. Тем не менее 
время ещё есть. 

Получить кешбэк за тур-
путёвку или проживание в 
гостинице могут держате-
ли карт платёжной системы 
«МИР». Карта должна быть за-
регистрирована в программе 
лояльности. Оплатить поезд-
ку можно до 23:59 мск вось-
мого апреля 2022 года на стра-
нице программы на сайте вы-

бранного туроператора (или 
уполномоченного туропера-
тором агентства), отеля или 
агрегатора, участвующих в 
Программе. 

20 процентов стоимости 
вернут за покупку туристиче-
ских пакетов, в которые вхо-
дят: транспорт (перелёт, же-
лезнодорожный или автобус-
ный проезд) и проживание в 
отелях от 2 ночей; железно-
дорожные туры с ночёвками 
в поезде и/или отелях; круиз-
ные туры; проживание в клас-
сифицированных объектах 
размещения (гостиницы, са-
натории, пансионаты, парк-
отели, базы отдыха, гостинич-
ные комплексы, оздорови-
тельные комплексы и т. д.) от 
2 ночей.

Путешествие должно на-
чаться в период с 15 марта и 
завершиться до 30 июня 2022 
года. В программе также уча-
ствуют круизы — с момента 
открытия навигации и по 30 
июня. Поехать можно во все 
регионы России — направле-
ния представлены на сайте 
мирпутешествий.рф. 

Отметим, что на 2022 год в 
рамках Национального про-
екта по туризму на реализа-
цию программы туристиче-
ского кешбэка было заложе-
но пять млрд рублей. Часть 
средств запланирована на ве-
сенний этап продаж, часть — 
на осенний. В момент, когда 
туристы используют средства,  
продажи по программе завер-

шаются. Туристические агент-
ства не без оптимизма смо-
трят на подобные предложе-
ния на рынке.

«Ни для кого не секрет, что 
сейчас в туристической сфе-
ре сложная обстановка. По-
этому мы считаем огромным 
плюсом, что правительство 
не только знает об этой про-
блеме, но и предлагает пути 
её решения в виде подобных 
программ. Ведь люди к нам 
идут, спрашивают, интересу-
ются. У нас каждый день по-
купают  акционные туры по 
России с кешбэком. Это дей-
ствительно стимулирует лю-
дей путешествовать по Рос-
сии. И я сейчас говорю не 
только о черноморских ку-
рортах. В последнее время на-
блюдается постепенный рост 
интереса к Байкалу, Алтаю, 
Карелии», — делится мнени-
ем менеджер по туризму Ксе-

ния Беккер.
В 2020 году, в самом нача-

ле пандемии, этой програм-
мой воспользовались 300 
тысяч путешественников, в 
2021-м – уже 1,7 миллиона ту-
ристов. Рост очевидный. По 
прогнозам вице-президента 
Российского союза туринду-
стрии Юрия Барзыкина, спрос 
на такие путёвки сейчас будет 
только возрастать. «Думаю, не 
менее трёх миллионов тури-
стов воспользуются програм-
мой в 2022 году. Тем более с ок-
тября предусмотрен ещё один 
этап», – добавил Барзыкин.

Познаём МИР
Путешествия по России стали доступны  

Отдохнуть можно без особого урона для кошелька, если подойти к вопросу тщательно
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 Начало на стр. I

– Упал ли сегодня градус 
ответственности? Губернатор 
назвал Уральский федераль-
ный университет «градообра-
зующим предприятием». Вы 
себя таким чувствуете?

– В УрФУ почти 36 тысяч 
студентов и около 7 тысяч со-
трудников. Наш бюджет впол-
не сопоставим с действующи-
ми градообразующими пред-
приятиями – в 2022 году он со-
ставляет практически 12 мил-
лиардов рублей. Масштаб зна-
чительный не только для эко-
номики Среднего Урала, но и 
для экономики страны в це-
лом. 

– Университет при этом 
должен каждый год пока-
зывать серьезный рост, что-
бы оправдывать вложенные 
в него средства? Оправдывать 
вклад в будущее – в кадры.

– Безусловно, на нас де-
лает ставку не только реги-
он, но и вся Россия. Сегодня 
УрФУ – № 1 в стране по объ-
емам приема. Таким коли-
чеством бюджетных мест не 
может похвастаться ни один 
другой вуз страны. Ежегодно 
Высшая школа экономики 
проводит мониторинг каче-
ства приёма на бюджетные 
места в вузы России. В 2021-
м крупнейшим вузом по но-
вому приёму стал Ураль-
ский федеральный универ-
ситет, увеличивший бюджет-
ный приём (7 606 первокурс-
ников, рост на 1 689 человек. 
Что подтверждает тенден-
цию роста доступности выс-
шего образования в стране. – 
Прим.  ред.).  

Как справедливо отме-
тил министр образования Ва-
лерий Фальков, активное со-
трудничество с предприятия-
ми из реального сектора эко-
номики делает региональный 
университет привлекатель-
ным для студентов. Так, толь-
ко в 2021 году мы приняли 12 
тысяч человек, 7,5 тысячи из 
которых – бюджетники. А уже 
в 2022 году планка выросла до 
9 300 бюджетных мест. Это хо-
роший шанс для тех ребят, ко-
торые хотят учиться, оканчи-
вают школы, техникумы, дру-
гие вузы, чтобы попасть в ма-
гистратуру, аспирантуру и по-
лучить востребованную спе-
циальность.  

Наши образовательные 
программы актуальны, пото-
му что с работодателями мы 
поддерживаем непрерывный 
диалог. По данным опроса 
«Форбс», учитывающего мне-
ние 35 ведущих российских 
компаний, УрФУ получил наи-
высшую среди нестоличных 
вузов оценку по показателю 
востребованности выпускни-
ков. Это еще раз доказывает 
практическую ориентирован-
ность образовательных про-
грамм вуза. Более 80% наших 
выпускников, включая гума-
нитариев и экономистов, тру-
доустраиваются очень быстро. 

– К вопросу о судьбах гума-
нитариев. Нам с вами этот во-
прос близок – я сам окончил 
УрГУ, филологический фа-
культет, а вы – исторический. 
Каковы перспективы гума-
нитарного направления? Как 
прошел процесс адаптации 
к департаментам и новому 
функционированию? 

– Достаточно гладко и спо-
койно. Потому что в подразде-
лениях УрГУ, как во всех наших 
институтах, – высочайшая сте-
пень автономности, в том чис-
ле финансовой. Так, созданы 
два больших института: Гума-
нитарный, который, вобрал в 

себя и всю гуманитарную со-
ставляющую бывшего УПИ, и 
Институт естественных наук 
и математики со знаменитым 
матмехом.

– УПИ и гуманитарная со-
ставляющая – для меня слож-
но сочетаемые понятия.

– На первый взгляд да, но 
как бы то ни было, специаль-
ные гуманитарные знания ин-
женерам преподавались. И все 
эти люди сегодня работают в 
составе Гуманитарного инсти-
тута. 

– УПИ – это крепкий 
уральский бренд, разве его по-
колебали изменения?

– Так и УрГУ – бренд. Два 
бренда. Просто они объедини-
лись в одном большом уни-
верситете, и спустя 12 лет мы 
видим их синергию, когда пси-
хологи с айтишниками соз-
дают совместные програм-
мы. Например, Институт есте-
ственных наук и математики 
на Куйбышева – там базирует-
ся фундаментальная медици-
на. (Инновационный центр хи-
мико-фармацевтических тех-
нологий готовит современные 
инженерные кадры для химико-
фармацевтической промыш-
ленности и ведет разработку 
новых лекарственных препа-
ратов, один из которых – про-
тивовирусный препарат три-
азаверин – уже активно приме-
няется медиками. – Прим. ред.).
Все вместе работают в химико-
фармацевтическом центре, у 
них совместные программы с 
химиками, технологами. Мно-
го возникло реальных коопе-
ративных связей, которых ра-
нее не существовало. 

– Ностальгия. Практиче-
ски 8 лет я провёл в корпусе 

на Куйбышева, правда, в дру-
гом качестве – играл в сбор-
ной по баскетболу. Приятно 
слышать, что сегодня там на-
стоящие революционные пе-
ремены.

–   Да, когда сегодня вы зай-
дёте в этот корпус, то вы его не 
узнаете – здание полностью 
преобразилось. Внутри пре-
красный ремонт, замечатель-
ные лаборатории, первокласс-
ное оборудование. И без про-
грамм федерального универ-
ситета такие возможности 
вряд ли бы появились. 

А если мы мысленно вер-
нёмся к состоянию до 2010 го-
да, когда существовали отдель-
но два университета. Стало бы 
лучше, если бы они не объе-
динились? Они бы сохрани-
ли свои бренды. Но толку? Ког-
да нет средств, когда нет ре-
альных финансовых влива-
ний, нет возможности заку-
пить оборудование, поддер-
жать научное направление ка-
федры,  сделать качественный 
ремонт – разве это то, что всех 
бы устроило?

– Безусловно, нет.
– Поэтому ностальгию сто-

ит воспринимать, скорее, как 
слезы об ушедшей идентично-
сти, ушедшем бренде. И чтобы 
закрепились перемены, долж-
но пройти время. Как Моисей 
40 лет водил народ по пустыне, 
но в этом случае, я думаю, нам 
потребуется меньше. 

– Но море-то в конце кон-
цов надо перейти.

– А мы переходим!  Поко-
ление студентов уже новое. А 
переход не завершён в созна-
нии тех людей, которые десят-
ки лет работали в отдельных 
университетах. Разная корпо-
ративная культура, разное по-

нимание процессов, им этот 
перелом дался тяжело. Но они 
продолжают работать, нести 
доброе, светлое, вечное своим 
студентам. А сами студенты 
тем временем оканчивают уже 
другой вуз, и для них УПИ и 
УрГУ – это часть истории. 

– Вы, наверное, знаете та-
кую шутку советского време-
ни: спрашивает как-то памят-
ник Кирову (что на площади 
УПИ) у памятника Свердлову 
(что у оперного театра): – Ска-
жи, а где ты куртку кожаную 
брал?!

– Да-да, а Свердлов показы-
вает дальше – спроси у памят-
ника Ленину (что на площади 
имени 1905 года), он продал!

– Все тогда считали, что 
это большая объединяющая 
история. А в результате сли-
лись два бренда, и каждый се-
бя в каком-то смысле допол-
нил. Но это в рамках Урала. А 
в масштабах страны – вот фе-
деральный университет, один 
из семи главных. Можем ли 
мы прорваться вперед, обой-
ти, например, Новосибирск? 

– Конечно, можем. Почему 
нет? Новосибирск – это круп-
ная фундаментальная шко-
ла науки, но технологически 
он не столь широко представ-
лен как кузница инженерных 
кадров. Это обусловлено гео-
графически: промышлен-
ность сосредоточена в основ-
ном на Урале. И поэтому нали-
чие серьёзнейшего инженер-
ного ядра в Екатеринбурге – 
это наше явное преимущество 
по сравнению и с сибиряками, 
и с другими высшими школа-
ми. Даже если привести в при-
мер Томск – там два разных 
университета – Томский госу-
дарственный и Томский поли-

технический, каждый сам по 
себе ценен. Но томские вузы – 
это хорошая база для обучения 
студентов, только сам Томск и 
Томская область – это не место, 
где они потом находят работу.

– Давайте назовем вещи 
своими именами – не то место, 
где молодёжи хочется жить. 

– Да, а самое главное, где 
можно работать и успешно 
строить карьеру. А Екатерин-
бург и весь регион предостав-
ляет для этого все возможно-
сти. Именно в этом наше се-
рьёзное конкурентное преиму-
щество, и мы учитываем трен-
ды развития региона, благода-
ря чему прорываемся в лидеры. 
Во многом обойдём Новоси-
бирск, в чём-то и Москву обой-
дём. В столице ведь тоже про-
мышленности не так много. 

– Но много денег…
– Денег много. Поэто-

му у многих ребят возника-
ет дилемма: или превращать-
ся в офисный планктон и ста-
новиться управленцем, или 
строить карьеру в промыш-
ленности. Если выбирать ин-
дустрию, а потом уже претен-
довать на топ-места в любой 
корпорации, надо сначала по-
ехать в регион. Не многие хо-
тят. И после отъезда в Москву, 
к сожалению, на региональ-
ные предприятия уже не воз-
вращаются. 

– Я вот вернулся.
– Вы – редкое исключение. 

Но сами предприятия просто 
плачут – 2% выпускников воз-
вращаются из московских и 
питерских вузов назад, даже 
если предприятие их посыла-
ло по целевой программе. И 
это большая проблема, для ре-
шения которой необходимо 

готовить специалистов непо-
средственно в регионе, побли-
же к промышленности. 

– А как с этим справляют-
ся корпоративные универ-
ситеты при промышленных 
корпорациях?

– Речь, по сути, о повыше-
нии квалификации и перепод-
готовке. Если говорить о корпо-
ративном университете, кото-
рый имеет лицензию на про-
граммы бакалавриата, то они 
готовят малое количество спе-
циалистов из числа детей со-
трудников. Но у них есть про-
блема с входным уровнем аби-
туриентов. У нас же есть воз-
можность выбирать по всей 
стране и предлагать хорошие 
условия для обучения, и многие 
талантливые ребята поступают 
к нам. В то время как перед кор-
поративным университетом 
стоят совсем другие задачи.

– Например? Вот, условно 
говоря, подготовка инжене-
ра и мастера. Вот они готовят 
мастера, вы – инженера. Или 
нет?

– Да. Но несравнимы мас-
штабы. Буквально в цифрах, 
например, корпоративный 
университет УГМК набира-
ет 50 человек в год, а УрФУ – 12 
тысяч. Мы формируем среду, а 
это широкая возможность для 
социализации –  проще найти 
друзей, любимых. Какой про-
стор получает студент не толь-
ко для учебы, но и для самовы-
ражения, творческой деятель-
ности, спорта и общения со 
сверстниками. 

– Да и с девочками проще 
познакомиться.

– И с прекрасным полом 
познакомиться, и с друзьями 
потусить. При этом с УГМК, на-

пример, как и с другими про-
мышленными гигантами – 
ТМК, РМК, – мы тесно сотруд-
ничаем – у нас работают сете-
вые программы, и мы вовлека-
ем партнёров в их реализацию. 

– Безусловно, сильная сто-
рона УрФУ – взаимодействие 
с предприятиями. Но мне 
очень интересен все-таки ваш 
подход именно как к класте-
ру, который должен опреде-
лять развитие в масштабах 
России.

– Так оно и есть, ведь на 
нас ориентируются, о чем го-
ворит не только выделяе-
мое  количество бюджетных 
мест, но и лидирующие по-
зиции в федеральных про-
граммах. Успешно завершена 
программа «5–100», на ее ме-
сто пришла новая – «Приори-
тет 2030». (Программа страте-
гического академического ли-
дерства, цель которой – сфор-
мировать группу универси-
тетов, которые станут локо-
мотивами в создании ново-
го научного знания, техноло-

гий и разработок для внедре-
ния в российскую экономику. 
– Прим. ред.).   

В рамках новой програм-
мы мы вошли в первую десят-
ку ведущих вузов по исследо-
вательскому треку и получа-
ем наибольшее финансирова-
ние на поддержку науки  и тех-
нологических направлений, с 
прицелом на достижение ми-
рового уровня. Недавно мы 
выиграли конкурс по центрам 
трансфера технологий. А уже 
скоро стартуют два больших 
конкурса по передовым инже-
нерным школам и техноло-
гическому предприниматель-
ству среди российских уни-
верситетов, и я надеюсь, что 
УрФУ достойно себя проявит, 
поскольку все шансы успешно 
себя показать у нас есть.  

Мы постоянно подтверж-
даем статус ведущего вуза, и 
будем продолжать поддержи-
вать высокую планку. Залог 
этого  – наш научный, обра-
зовательный и студенческий 
потенциал. К нам поступает 
очень много настоящих талан-
тов, я благодарен им за то, что 
они выбирают именно наш 
университет.

– Я бы хотел коснуться те-
мы кампуса. В череде теку-
щих событий мы уже не по-
нимаем, будет проводиться 
Универсиада-2023 или нет. Но 
самое главное для меня и для 
многих екатеринбуржцев – 
это её объекты и идея полно-
ценного университетского 
кампуса. Будет ли проект сей-
час развиваться? 

– Конечно. Все же реше-
ния приняты на федеральном 
уровне, подтверждено финан-
сирование. Уже сейчас ведётся 
стройка, возводится общежи-
тие, Общественный деловой 
центр и медицинский центр. 
Так что жилой кампус появит-
ся в 2023 году в любом случае, 
даже если не будет универсиа-
ды (хотя на сегодняшний день 
её никто не отменял).

– Пока – да. Но возможны 
спекуляции.

– Даже при негативном 
сценарии будут какие-то дру-
гие игры, и спортсмены бу-
дут на этой базе собираться. 
Тем более что вся спортивная 
инфраструктура будет гото-
ва. А затем реализуется и сле-
дующий этап – строительство 
учебных зданий. Ведь когда 
для  8.5 тысячи студентов ре-
шен вопрос с комфортным 
проживанием, им необходи-
мо будет где-то учиться. По-
стоянно ездить в центр горо-

да, подобно маятнику, такому 
количеству студентов невоз-
можно –  это огромная нагруз-
ка на транспортную сеть. К то-
му же хочется и учить в совре-
менных зданиях, соответству-
ющих и оснащенных по по-
следнему слову урбанистики, 
архитектуры и техники.  

Поэтому решение по кам-
пусу однозначно принято, и 
мы вошли в число восьми пи-
лотных проектов по Россий-
ской Федерации. Были выде-
лены федеральные средства в 
объеме 10 миллиардов рублей. 
А 8,5 миллиарда рублей реги-
он берет на себя в обязатель-
стве изыскать совместно с про-
мышленными партнерами.   

И без сомнений, после то-
го как будет определена орга-
низационно-правовая схема, 
мы приступим к проектирова-
нию. И появятся в недалеком 
будущем здания двух институ-
тов СУНЦ – Института эконо-
мики и управления и Инсти-
тута радиоэлектроники и ин-
формационных технологий, 
а также современное здание 
СУНЦ с интернатом. В Екате-
ринбурге появится серьёзный 
кампус мирового класса, даже 
сама программа так и называ-
ется – «Строительство кампу-
сов мирового уровня». 

– Кампусы – это формиро-
вание нового мышления у че-
ловека, это совершенно дру-
гая культура.

– Да. Абсолютно другая эко-
система, это синергия, кипя-
щий котел, из которого проис-
ходят прорывные идеи и вы-
растают технологические но-
винки. 

– У меня осталась всего па-
ра вопросов. Вы –  коренной 
уралец, прошли уникальней-
ший карьерный путь, что для 
его преодоления вам особен-
но помогло? 

–  Слилось очень много 
факторов, но в основе основ – 
семейные устои, которые бы-
ли заложены. Обязательно –  
близость к региону и понима-
ние того, что у нас на самом де-
ле уникальный, замечатель-
ный край, здесь прекрасные 
люди, с которыми хочется ра-
ботать, создавать вместе что-то 
новое. И желание максималь-
но реализовать себя. 

– И последний вопрос, тра-
диционный, про программу 
«Достояние Среднего Урала». 
Что вы считаете достоянием 
Среднего Урала?

– На самом деле очень мно-
го объектов и ценностей, кото-
рые являются достоянием ре-
гиона. Говорю не только как 
председатель наблюдательно-
го совета, что наша филармо-
ния с ее потрясающими, уни-
кальными коллективами, с ее 
историей – это по-настоящему 
достояние. И не только уровня 
Урала, а мирового класса.

– Я бы сказал, вы меня 
уели. Я думал, вы скажете про 
УрФУ.

–  На самом деле достойных 
объектов и коллективов мно-
го. И конечно же, универси-
тет, который сто лет уже отме-
тил в 2020 году, и все это время 
поступательно развивается, 
это тоже достояние. Забери у 
любого нормального региона 
университет – ничего не оста-
нется. Будущего не будет. Ни-
какого. И когда есть такой уни-
верситет – мощный, серьёз-
ный – это значит, что регион 
будет развиваться. Это насто-
ящее достояние, которое нуж-
но холить и беречь. И все на-
ши успехи мы всегда рады раз-
делить с «Областной газетой». 

Время больших возможностей
Когда есть такой университет 
– мощный, серьёзный – 
это значит, что регион 
будет развиваться.

Виктор Кокшаров показывает главному редактору «ОГ» Антону Стуликову архивный снимок в своём кабинете: на фото 1920-х годов – руководители Уральского университета того времени. 
Интересная деталь: мебель на снимке – из Царскосельского лицея – до сих пор в кабинете ректора УрФУ

Ректор Виктор Кокшаров возглавляет Уральский федеральный университет с момента его образования
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В Тюмени было ярко 
Свердловские биатлонисты завоевали на чемпионате страны три медали 

В Тюмени прошёл чемпионат 
России по биатлону. 
В заключительной гонке
у женщин – масс-старте 
на 12,5 км – свердловчанка 
Светлана МИРОНОВА 
завоевала бронзовую медаль. 
Сезон у биатлонистов теперь 
официально завершён. 

Атмосфера в Тюмени бы-
ла под стать этапам Кубка ми-
ра. Люди до отказа заполнили 
трибуны «Жемчужины», го-
рячо поддерживая всех спорт-
сменов. Так здесь было в марте 
2018-го, когда в Тюмени завер-
шался весь международный 
биатлонный сезон и решалась 
судьба Хрустальных глобусов. 
Сейчас было нисколько не ху-
же, хоть это и не Кубок мира, а 
лишь внутренние старты.

И спортсмены вознагради-
ли собравшихся зрителей зре-
лищными гонками. Особен-
но удались в этом плане масс-
старты, где судьба медалей ре-
шалась на самом финише и в 
жарких разборках на послед-
них подъёмах. Эти гонки за-
крывали соревновательную 
программу, и к ним мы вер-
нёмся чуть позже. 

Подвела стрельба. 
Но не Томшина

Свердловчане завоевали 
первую медаль в сингл-миксте: 
Кирилл Бажин вместе с Тама-
рой Дербушевой (многим зна-
комой по девичьей фамилии 
Воронина) стали третьими. 
Кирилл Бажин на последнем 
отрезке не подпустил к себе бо-
лее опытного Петра Пащенко
и сохранил бронзу.

Серебряную медаль вы-
играла свердловская четвёрка 
в женской эстафете. Причём 
девушки поднялись на пье-
дестал со штрафным кругом. 
Светлана Миронова на пер-
вом этапе передала эстафету 
в четырёх секундах от лидера 
– команды ХМАО-Югры. Про-
блемы случились на втором 
отрезке, где бежала Антони-
на Кирсанова. Спортсменка за-
шла на штрафной круг после 
«стойки» и пришла к финишу 
лишь пятой. Ситуацию спаса-
ли Ирина Казакевич и Тамара 
Дербушева. Последняя, к слову, 
ни разу не промахнулась, но 
ходом уступала Кристине Рез-
цовой. В итоге Тамара Дербу-
шева не смогла приблизиться 
к лидеру, но создала огромный 

временной задел от команды 
Сибирского и Дальневосточ-
ного федеральных округов – 
более двух минут.  

Последнюю награду – 
и первую личную – завое-
вала Светлана Миронова в 
масс-старте. Перед последней 
стрельбой биатлонистка шла в 
лидерах, но промах на четвёр-
том рубеже лишил её шансов 
бороться за более высокое ме-
сто. Со штрафного круга спорт-
сменка уходила пятой, но на 
финальном отрезке Светла-
на Миронова сначала обогна-
ла Елизавету Каплину, а потом 
и Ларису Куклину. Будь трас-
са чуть длиннее, Светлана до-
стала бы и Викторию Слив-
ко, но в тот день свердловчан-
ка довольствовалась бронзой. 
Выиграла вновь Кристина Рез-
цова.

– Я вышла со штрафного 
круга, видела спины девочек и 
понимала, что шанс догнать у 
меня есть, – рассказала после 
финиша Светлана Миронова. 

Мужская сборная Сверд-
ловской области была пред-
ставлена на чемпионате Рос-
сии одним человеком – Кирил-
лом Бажиным. Из-за этого ко-
манда региона не смогла при-
нять участие не то что в муж-
ской эстафете, но даже в сме-
шанной, где нужны двое муж-
чин. Однако свердловские бо-
лельщики могли порадовать-
ся за уроженца Серова и воспи-
танника местного УОР №1 Ва-
силия Томшина (сейчас высту-
пает за Санкт-Петербург), ко-

торый победил в масс-старте. 
Именно его финишная «раз-
борка» с Максимом Цветко-
вым стала одним из самых 
ярких моментов чемпионата 
страны. 

Василий вообще ушёл с по-
следней стрельбы третьим, по-
сле Никиты Поршнева и Мак-
сима Цветкова. По ходу трассы 
он  обогнал Никиту Поршнева 
и «вцепился» в Цветкова, не да-
вая ему уйти на подъёме. В ито-
ге Василий действовал в стиле 
лыжных спринтеров и вырвал 
победу в считанных сантимет-
рах перед финишем. Между 
ним и Максимом Цветковым 
в итоговом протоколе разница 
меньше секунды – 0,9. 

Победа Василия Томшина, 
который имеет целый букет 
медалей Кубка IBU и выступал 
на Кубке мира, – яркая, но не 
сенсационная. Вообще, чемпи-
онат России всегда открывал 
зрителям неожиданных геро-
ев, но не в этот раз. Тут, скорее, 
наоборот. Одна из главных не-
ожиданностей – победа 37-лет-
ней Екатерины Юрловой-
Перхт в сингл-миксте. Она не 
участвовала в стартах с марта 
2020 года. В прошлом году ро-
дила вторую дочь. По прави-
лам она теперь должна войти в 
расширенный список сборной. 

Перспективы юниоров

Но где же юниоры? Россий-
ские старты должны давать 
повод говорить о молодых та-
лантах, стремящихся в глав-

ную команду страны, в её сбор-
ную. А в стартовых протоколах 
двух масс-стартов – мужско-
го и женского – не было ни од-
ного спортсмена, родившего-
ся в 2000-х. В мужском сприн-
те юниоры остались за преде-
лами топ-20. 

Уже после чемпионата 
России были сформирова-
ны рейтинги Союза биатло-
нистов России (СБР), кото-
рые учитывали результаты 
гонок международных и все-
российских соревнований. В 
общем рейтинге СБР на пер-
вых местах – Эдуард Латы-
пов и Кристина Резцова. Тут 
всё понятно. Ирина Казаке-
вич, к слову, заняла третье 
место. А ещё был определён 
российский рейтинг по ито-
гам только внутренних стар-
тов. Его возглавили Кирилл 
Бажин и Елизавета Каплина. 
Елизавете, например, 26 лет, 
но она ещё ни разу не высту-
пала на Кубке мира. Кирил-
лу Бажину – 24 года и даже на 
Кубке IBU в этом сезоне он не 
бегал. 

Ясно, что у российского би-
атлона в следующем сезоне ту-
манные перспективы на меж-
дународной арене. Но за этим 
туманом становится тревож-
но за подготовку нашей моло-
дёжи. Потому что на Екатери-
ну Юрлову-Перхт и Максима 
Цветкова надеяться, конечно, 
можно, но вряд ли это приве-
дёт к вершинам.

Пётр КАБАНОВ

КУЛЬТУРА/СПОРТ Редактор страницы: Наталья Шадрина
Тел: +7 (343) 375-80-11
E-mail: culture@oblgazeta.ru/sport@oblgazeta.ru
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( ВОЛЕЙБОЛ )

«Уралочка» одержала 

третью победу подряд

Волейбольный клуб «Уралочка-НТМК» продлил 
победную серию. Команда Михаила КАРПОЛЯ одержала 
третью подряд победу в чемпионате России, обыграв на 
выезде «Липецк» – 3:0.

Особых проблем свердловские волейболистки не 
испытали даже несмотря на то, что второй матч подряд 
практически не появлялась на площадке капитан команды 
Ксения Парубец. В первых двух сетах «Уралочка» с самого 
начала уходила в отрыв и затем спокойно доводила дело до 
победы – 25:13 и 25:11. В третьей партии хозяйки площадки 
долгое время оказывали упорное сопротивление, но затем 
волейболистки «Уралочки» вновь совершили рывок и сумели 
избежать лишних проблем. 25:14 и 3:0 – подопечные Михаила 
Карполя добились уверенной выездной победы.

– Команда сегодня действовала здорово, 
дисциплинированно. Отлично летела подача, и за счёт 
этого компонента мы смогли победить. Что касается Ксении 
Парубец, у неё есть некоторые проблемы со здоровьем, но 
я думаю, что после этого матча она уже будет готова играть 
полноценно, – отметил после встречи Михаил Карполь.

Самыми результативными в этой игре стали 
волейболистки «Уралочки» Ксения Смирнова и 
Айлама Сесе, набравшие по 16 очков. Следующий матч 
свердловская команда также проведёт на выезде: 6 апреля 
«Уралочка» встретится с действующим чемпионом страны – 
калининградским «Локомотивом».

( ЕДИНОБОРСТВА )

Пётр Ян вошёл в топ-10 

сильнейших бойцов ММА

Боец уральского клуба «Архангел Михаил» Пётр ЯН, 
выступающий в легчайшем весе UFC, вошёл в список 
лучших по версии MMA Fighting. По сравнению 
с прошлым месяцем спортсмен поднялся на две позиции.

Топ-10 сильнейших бойцов ММА возглавил чемпион UFC в 
полусреднем весе Камару Усман. Второе место у новозеландца 
Исраэля Адесанье, который держит пояс чемпиона в среднем 
весе, третье – у обладателя пояса UFC в тяжёлом весе, франко-
камерунского спортсмена Фрэнсиса Нганну.

В ночь на 10 апреля его ждёт бой с американцем 
Алджамейном Стерлингом, который занимает в этом 
рейтинге 15-ю строчку.

«Областная газета» ранее рассказывала, что второй 
поединок Петра Яна и Алджамейна Стерлинга пытались 
организовать почти год. В марте 2021-го россиянин проводил 
защиту своего пояса, вёл в счёте по ходу встречи, но в 
четвёртом раунде нанёс запрещённый удар коленом и был 
дисквалифицирован. В итоге встреча спортсменов состоится 
в США. Начало основного карда запланировано на 7:00 по 
уральскому времени 10 апреля.

( КУЛЬТПОХОД )

В Екатеринбурге стартовал 

месячник народной культуры 

В апреле жителей столицы Урала ждут концерты, 
спектакли, мастер-классы, интерактивные программы и 
выставки. Мероприятия будут посвящены Году народного 
искусства и нематериального культурного наследия, 
объявленного Президентом России.

По данным пресс-службы администрации города, 
программа мероприятий будет выглядеть следующим образом:

 16 апреля в 15:00 в ЦК «Урал» (ул. Студенческая, 3) 
состоится мастер-класс для всей семьи «Ключница в экостиле»;

 22 апреля в Культурно-досуговом центре «Дружба» 
(ул. Академика Бардина, 21б) запланирован концерт «Как у 
наших у ворот» образцового детского фольклорного ансамбля 
«Соловушки». В этот же день Муниципальное объединение 
библиотек и ДШИ №8 организуют День русской национальной 
культуры «Славянская радуга» в здании на ул. Антона Валека, 12;

 24 апреля сотрудники Литературно-мемориального 
дома-музея Мамина-Сибиряка (ул. Пушкина, 27) ждут гостей на 
интерактивную программу «Пасха в старом доме»;

 29 апреля в Екатеринбургском музейном центре 
народного творчества «Гамаюн» (ул. Гоголя, 20/5) откроется 
выставка «Резьба по дереву» Юрия Волошина;

 30 апреля маленькие горожане смогут посмотреть 
кукольный спектакль «Три медведя» в Муниципальном театре 
балета «Щелкунчик» (ул. 8 Марта, 104). 

Кроме того, в течение этого месяца в детских 
школах искусств пройдут отчётные годовые концерты и 
художественные выставки по тематике народного творчества. 

( ФУТБОЛ )

Опять двойка
Арбитры не позволили «Уралу» победить

Футбольный клуб «Урал» 
провёл выездной матч 
против ЦСКА в чемпионате 
России. Встреча проходила 
в Москве и завершилась 
вничью – 2:2, хотя 
екатеринбуржцы вели 
в счёте вплоть до последней 
минуты игры.

К матчу с армейцами 
«Урал» подошёл не в самом 
лучшем турнирном поло-
жении. Игра «шмелей» бы-
ла предпоследней в туре, и 
все конкуренты к моменту её 
начала уже провели свои по-
единки. Получилось так, 
что все соперники «Урала» в 
борьбе за выживание набра-
ли очки: «Химки» обыгра-
ли «Рубин» (3:2), «Уфа» побе-
дила «Крылья Советов» (2:1), 
«Нижний Новгород» оказал-
ся сильнее «Ростова» (2:1), а 
«Арсенал» сыграл вничью с 
«Ахматом» (0:0). Перед нача-
лом встречи с ЦСКА «Урал» 
опустился на последнее ме-
сто в турнирной таблице, и 
набирать очки в этом мат-
че команде Игоря Шалимова
было просто жизненно необ-
ходимо.

ЦСКА же, напротив, не-
плохо усилился в зимнюю 
паузу и после возобновления 
чемпионата одержал четы-
ре победы в четырёх встре-
чах. Игру с «Уралом» армей-
цы также начали довольно 
успешно: уже на 10-й мину-
те Игорь Дивеев пробил со 
штрафного, попал в Рамаза-
на Гаджимурадова, от кото-
рого мяч залетел в сетку во-
рот Ильи Помазуна. Правда, 
«Урал» довольно быстро вы-
ровнял положение: «шме-

ли» поймали соперника в 
контратаке, Рамазан Гаджи-
мурадов сделал прострел в 
штрафной площади армей-
цев, а Яка Бийол перепра-
вил мяч в собственные во-
рота. Вообще, первый тайм 
в исполнении «Урала» был 
одним из лучших в нынеш-
нем сезоне. Екатеринбуржцы 
играли агрессивно, постоян-
но создавали моменты у чу-
жих ворот и могли отличить-
ся не один раз.

Кульминация и развяз-
ка матча случились уже во 
втором тайме. На 55-й мину-
те «Урал» провёл атаку, Чин-
гиз Магомадов выполнил 
подачу в штрафную, где Ан-
дрей Егорычев не сумел под-
строиться под мяч, зато су-
мел Эрик Бикфалви: румын 
нанёс точный удар и забил 
свой пятый гол в сезоне. По-
сле этого «Урал» стал дей-
ствовать вторым номером, 
у ЦСКА в позиционной ата-
ке практически ничего не 
получалось. Всё шло к тому, 
что екатеринбуржцы уве-
зут из Москвы три очка, но 
в компенсированное вре-
мя Рафал Августыняк сфо-
лил в своей штрафной пло-
щади. Арбитр встречи Игорь 
Панин отправился смотреть 
повтор эпизода, после че-
го назначил пенальти в во-
рота Ильи Помазуна. Юсуф
Языджи сравнял счёт, одна-
ко и на этом события в матче 
не кончились. На последней 
добавленной минуте защит-
ник «Урала» Лео Гогличидзе
вошёл в чужую штрафную 
площадь, где получил удар 
по ногам от соперника и не 
сумел сделать точную пере-

дачу. Арбитр никак не отреа-
гировал на этот эпизод, одна-
ко его видеоассистенты по-
считали, что нужно назна-
чить пенальти. В итоге Па-
нин сам отправился смот-
реть повтор и остался при 
своём мнении: фола не было.

Естественно, после мат-
ча главный арбитр получил 
порцию критики и от пре-
зидента «Урала» Григория 
Иванова, и от главного тре-
нера команды Игоря Шали-
мова, и от многих экспер-
тов. Но вся эта критика ни-
как не повлияла на исход 
матча: «Урал», который про-
вёл одну из лучших встреч 
в сезоне, лишился победы в 
дополнительное время. От-
метим, что на прошлой не-
деле Игорь Панин получил 
двойку за матч ФНЛ «Ротор» 
– «Нефтехимик», где он ра-
ботал в качестве главного ар-
битра. И после этого он был 
назначен главным арбит-
ром в матче РПЛ. Чем руко-
водствовались люди, назна-
чавшие этого судью, – не осо-
бо понятно.

После матча с ЦСКА 
«Урал» поднялся на 13-е ме-
сто, хотя положение в тур-
нирной таблице очень плот-
ное. «Урал», «Уфа», «Арсе-
нал» и «Химки» имеют по 21 
набранному очку и распола-
гаются с 13-го по 16-е место. 
У идущего на 12-й позиции 
«Ростова» всего на одно оч-
ко больше. Следующий матч 
«шмели» проведут дома: 10 
апреля команда Игоря Ша-
лимова примет «Крылья Со-
ветов».

Данил ПАЛИВОДА

( БАСКЕТБОЛ )

Третья игра – 
на сдачу
Подмосковная «Спарта» признала 
поражение перед «УГМК» 
ещё до конца матча 

Баскетболистки «УГМК» в 
третьем матче 1/4 финала 
Премьер-лиги обыграли 
подмосковную «Спарта энд 
К» и вышли в полуфинал 
чемпионата. Итоговый счёт 
серии составил 234:200.

В стартовой пятёрке у 
«УГМК» вышли Мария Ваде-
ева, Виктория Завьялова, Ев-
гения Белякова, Мария По-
пова и Анастасия Шилова – 
самый опытный, «ударный» 
состав команды. 

Тем не менее счёт в мат-
че открыла игрок «Спарты» 
Дарья Репникова, обойдя в 
проходе Евгению Белякову. 
Впрочем, уже через несколь-
ко секунд спартанки сфоли-
ли на Марии Поповой, и «ли-
сицы» заработали своё пер-
вое очко. Первая четверть 
завершилась с небольшим 
преимуществом «УГМК» – 
16:11.

В начале второй четверти 
«Спарта» сделала неплохой 
рывок в +11 очков за полто-
ры минуты, но две последую-
щие «трёшки» от Анастасии 
Шиловой окончательно за-
крепили лидерство «УГМК».

А самое примечатель-
ное событие случилось за 40 
секунд до конца матча: по-
сле тайм-аута баскетболист-
ки «Спарты» просто встали 
на площадке и ничего не де-
лали, позволив Марии Ва-

деевой зара-
ботать лиш-
ние два очка. 
После перехо-
да владения к 
«Спарте» произо-
шло нечастое событие в ба-
скетболе: подмосковная ко-
манда отдала мяч соперни-
ку и признала поражение. 
«УГМК» на стала пользовать-
ся преимуществом, и матч 
завершился досрочно. 

Наиболее результатив-
ными игроками в екатерин-
бургской команде стали: Ма-
рия Вадеева, сделавшая дабл-
дабл (29 очков и 17 подбо-
ров) и Анастасия Шилова (13 
очков и 5 подборов). Альби-
на Ражева, не вышедшая в 
стартовой пятёрке и оты-
гравшая в два раза меньше 
времени, чем основной со-
став, тем не менее набрала 14 
очков и сделала 4 подбора. 

– Поражение, которое у 
нас произошло в Видном (29 
марта в овертайме «УГМК» 
уступила «Спарте» 80:82. – 
Прим. «ОГ»), заставило нас 
многое переосмыслить в 
своей игре и тренировочном 
процессе. Мы провели мас-
штабный разбор своей игры. 
Я думаю, у нас получилось 
провести работу над ошиб-
ками. Мы постарались ис-
пользовать все свои сильные 
стороны, отсюда и победный 
результат, – рассказал после 

игры тренер «УГМК» Денис 
Севастьянов.

Следующим соперни-
ком екатеринбургского клу-
ба стала  «НИКА» (Сыктыв-
кар). В полуфинале коман-
ды сыграют три игры до двух 
побед. 

– «НИКА» – серьёзная ко-
манда, в составе которой до-
статочно прекрасных испол-
нителей и хороший тренер-
ский штаб. Полагаю, что по-
луфинальные матчи будут 
интересными, – добавил Де-
нис Севастьянов.  

Матчи полуфинального 
этапа состоятся 8 апреля во 
Дворце спорта «УГМК» и 12 
апреля в Сыктывкаре. При 
необходимости на 16 апре-
ля будет назначен дополни-
тельный матч.

Иннокентий ЛАВРЁНОВ

Разыгрывающая «УГМК» Виктория 
Завьялова набрала в матче 
10 очков и совершила 5 подборов

повод говорить о молодых та-
лантах, стремящихся в глав-

деевой зара-
ботать лиш-
ние два очка. 
После перехо-
да владения к 
«Спарте» произо-
шло нечастое событие в ба-
скетболе: подмосковная ко-
манда отдала мяч соперни-
ку и признала поражение. 
«УГМК» на стала пользовать-

( МИНИ-ФУТБОЛ )

Силами 
молодёжи
«Синара» без лидеров 
обыграла «Тюмень»

Мини-футбольный 
клуб «Синара» одержал 
две победы в рамках 
очередного тура Суперлиги. 
Екатеринбуржцы дважды 
обыграли действующего 
финалиста чемпионата 
России – «Тюмень».

В матчах против «Тюме-
ни» команде Евгения Давлет-
шина не могли помочь лидеры 
екатеринбургского клуба, по-
лучившие повреждения: Сер-
гей Абрамов, Дмитрий Пруд-
ников, Сергей Сорокин, Вале-
рий Дёмин, Зураб Калмахелид-
зе. В большинстве своём заяв-
ку «Синары» составляли фут-
болисты 1999 и 2000 годов рож-
дения, воспитанники екате-
ринбургской системы, кото-
рые уже выступают за основ-
ную команду. В первой встре-
че «Тюмень» дважды выходила 
вперёд и вела по ходу игры, но 
дубль Егора Шишкина, а также 
гол Антона Соколова помог-
ли «Синаре» выровнять поло-
жение. В концовке игру на себя 
взяли более опытные игроки 
екатеринбургского клуба: Мак-
сим Герасимов, Никита Фах-
рутдинов и Антон Соколов от-
личились по разу и принесли 
своей команде победу – 6:3.

Во втором матче уже «Си-
нара» сумела повести в два 
мяча. «Тюмень» дважды со-
кращала отставание до ми-
нимума, но сравнять счёт го-
стям не удавалось. В концов-
ке встречи екатеринбуржец 

Максим Герасимов оформил 
дубль и установил оконча-
тельный счёт встречи – 6:4 в 
пользу «Синары».

– Видно, что парни играют 
на остаточных ресурсах. Из-за 
определённых обстоятельств 
мы играем восьмую неделю 
подряд. Тем не менее я пора-
жаюсь, откуда у наших ребят 
берутся силы. Особенно у Ни-
киты Фахрутдинова, который 
два дня подряд доигрывал по-
следние восемь минут без сме-
ны. Это говорит о том, что у нас 
очень сильный командный ха-
рактер. Если бы кто-то перед 
туром сказал, что мы возьмём 
шесть очков у «Тюмени», мно-
гие бы не согласились. Но тем 
не менее у нас это получилось 
сделать. Ребята молодцы, все 
сработали очень хорошо, – от-
метил после матча наставник 
«Синары» Евгений Давлетшин.

Благодаря этим победам 
«Синаре» удалось укрепить 
свои лидирующие позиции 
в чемпионате России. На дан-
ный момент екатеринбурж-
цы располагаются на первой 
позиции в турнирной табли-
це, опережая нижегородское 
«Торпедо» на три очка, а «Тю-
мень», занимающую третью 
позицию, – на семь. В следую-
щем туре «Синаре» предстоят 
два поединка с ближайшим 
преследователем – «Торпедо». 
Игры пройдут 9 и 10 апреля в 
Нижнем Новгороде.

Данил ПАЛИВОДА
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«Синара» набрала максимальное количество очков в домашнем туре 
с «Тюменью»

До «Липецка» «Уралочка» обыграла «Ленинградку» 
и «Заречье-Одинцово»

Пётр Ян является временным чемпионом UFC 
в легчайшем весе

Слева направо: Тамара Дербушева, Ирина Казакевич, Антонина Кирсанова и Светлана Миронова. 
Команда завоевала серебро на чемпионате России в Тюмени


